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Nueva mesa directiva en la Sociedad 
Nuevoleonesa de Historia, Geografía y 
Estadística A.C. (segunda parte) 

██Juan Antonio Vázquez Juárez*

nseguida continuó diciendo: “Somos una 
nueva generación de historiadores, de los 71 
miembros nominales, sólo el 22% ingresó el 
siglo pasado, el 28% entre el 2001 y 2010, y el 
50% entre el 2011 y 2020. Como se percibe, 

la mitad de los socios tienen menos de 10 años en 
la Sociedad de Historia; esto nos obliga a recuperar 
la memoria histórica de nosotros como asociación y 
responder a los nuevoleoneses con la altura académica 
y los retos de una generación ávida por reencontrarse 
con sus raíces al tiempo que recurre a las tecnologías 
de la información y la comunicación para informarse. 
A esta sociedad de mujeres y hombres debemos 
responderles”. 

Se presentó el plan de trabajo de los próximos 2 
años en tres ejes principales:

• La divulgación. 
• La identidad y fortalecimiento de los socios.
• La innovación en el estudio de las disciplinas que 

nos competen desde nuevos enfoques y métodos 
de estudio.

Luego se señaló que no son suficientes las 
sesiones ordinarias, por ello se invitó a los socios y 
socias a la programación de sesiones académicas 
extraordinarias para dar cumplimiento al plan y 
programa de trabajo ofrecido en la campaña electoral. 
Luego se mencionó que desde tiempos electorales se 
creó una revista digital en formato PDF, de la cual al 
término de la sesión se presentó el número 3. Este 
esfuerzo editorial se complementará con la reanudación 
de la publicación de la Revista Roel. 

Con respecto a las Comisiones de Trabajo el 
nuevo presidente señaló: “Por primera vez en la historia 
de la SNHGE se incluyen comisiones innovadoras con 
enfoques de estudio, no porque no se hicieran estos 
trabajos, sino porque se trabajaban como esfuerzos 
aislados. Por vez primera hay una comisión responsable 
de trabajar la historia de las mujeres y los estudios de 
género e invito a las y los interesados en esta línea de 
investigación para acercarse con su titular, la maestra 
Ludivina Cantú Ortiz. Habrá otra comisión responsable 
de trabajar la historia oral y la crónica histórica, presidida 
por el maestro Juan Antonio Vázquez Juárez y para 
ello nos acercaremos al Centro de Historia Oral que 
preside el socio de número 02, Héctor Jaime Treviño 
Villarreal, como lo haremos con el Centro de Estudios 
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de Historia Presente que encabezo. Trabajaremos la 
interdisciplinariedad de las ciencias pues la Historia 
es el conducto por el cual deben viajar en el tiempo 
la economía, educación, política y otras tantas 
disciplinas que permiten entender a las sociedades 
en su transformación a través del tiempo”. También 
se dijo que punto muy importante será la historia de 
la educación en Nuevo León y México en el marco de 
los 100 años de la Secretaría de Educación Pública.

El MCP. Óscar Tamez Rodríguez dijo que entre 
quienes integran esta Sociedad están “personajes del 
prestigio académico como el maestro Arturo Delgado 
Moya, quien preside la Comisión de Historia de la 
Educación, y el Dr. Romeo Flores Caballero, primer 
secretario de Educación en el estado, así como los 
historiadores Raúl Collins y nuestro vicepresidente 
José de Jesús Martínez Perales, que apoyarán a la 
coordinación de este seminario”. 

Con respecto al impulso a otras disciplinas 
mencionó “la microhistoria y la crónica histórica 
son parte de nuestra agenda, señores presidentes 
municipales y funcionarios, tocaremos sus puertas 
para trabajar con ustedes la microhistoria y hacer 
estudios de revisionismo y nuevos hallazgos en la 
historia local y nacional”.

De las Corresponsalías dijo: “Aprovecho para 
compartir que he dialogado con los presidentes de las 
Corresponsalías de Allende, Montemorelos, Sabinas, 
García y Santa Catarina; habremos de fortalecer a 
sus miembros el sentido de pertenencia e identidad”. 

De los enlaces de la SNHGE con otras 
personalidades e instituciones para conmemorar 
acontecimientos históricos, dijo: “Querido amigo, 
licenciado Héctor Humberto Covarrubias y Quiroga, 
juntos celebraremos los primeros 100 años de 
la radio en Hispanoamérica que se cumplen en 
este 2021. Aprovecho para informar a las socias y 
socios que tendremos a partir del mes de febrero 
un espacio semanal en Radio Fórmula Monterrey 
en el programa “Café Político”, que produce y 
conduce nuestro presidente de los Locutores en NL. 
Aprovechemos esta oportunidad, ya que lo quisieran 
muchos políticos que andan en campaña y nosotros 
contaremos con él”. 

Continuó diciendo: “Hemos dialogado con 
el maestro Hugo Castro Aranda y tendremos una 
coordinación más estrecha, y en unos días iniciamos 

los trabajos para la firma de un convenio formal de 
colaboración. Los historiadores unidos, hacemos 
historia. Invito a las universidades, gobiernos y 
agrupaciones de cronistas e historiadores, y por 
supuesto a la Gran Logia Centenaria del Estado de 
Nuevo León, de la cual me honro en ser el cronista 
e historiador y miembro fundador del Consejo de 
la Crónica e Historia a nivel nacional”. Extendió 
la invitación a colaborar en la investigación y el 
revisionismo histórico de:

• Los 500 años de la caída de Tenochtitlan 
¿Nos deben o no disculpas los españoles, nos 
conquistaron o no?

• Los 200 años de la consumación de la 
Independencia ¿Fue o no consumación, es o 
no Agustín de Iturbide un insurgente, hubo o no 
Independencia en 1821?

El nuevo presidente continuó con la exposición 
del plan de trabajo: “En diciembre, a petición de 
nuestro socio Emilio Machuca Vega, estudiaremos la 
caída del muro de Berlín a tres décadas del suceso 
y lo haremos con visión de interdisciplinariedad, 
desde las perspectivas histórica, económica, política 
e incluso con los aportes de las ideologías políticas si 
fuera necesario; no a la politización de la historia y sí 
al estudio de la historia política. También, por primera 
vez apoyaremos como SNHGE al III Coloquio de 
Historia de la Medicina y la Salud Pública en el 
Noreste de México; nuestro coordinador será el 
historiador Alberto Casillas y lo haremos de la mano 
con Fundidora, La Gran Logia y otras instituciones”. 

Se continuó diciendo: “En el 2022 celebraremos 
los 80 años de nuestra SNHGE y lo haremos con 
un Congreso denominado ‘Los retos del historiador 
nuevoleonés en el siglo XXI’; ahí discutiremos sobre 
aportes y afectaciones a la investigación histórica y 
otros temas más”.

En referencia al fallecimiento del socio Jesús 
Ávila expresó “refrendo la tristeza por la pérdida de 
mi amigo y miembro de la Junta Directiva, Jesús Ávila 
Ávila, quien seguramente ya organiza los archivos en 
el cielo”. Agradeció al gobernador del Estado y a su 
representante, a los alcaldes, funcionarios y amigos 
que asistieron a este importante evento. También 
les dio las gracias a las instituciones, medios de 
comunicación y agrupaciones de crónica e historia. 

Para terminar su mensaje dijo: “Hoy como 
nunca es urgente estudiar, reescribir y dimensionar 
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la importancia de investigar la Historia; los 
nuevoleoneses tienen en ésta, nuestra Sociedad 
de Historia, a quienes asumimos el reto de registrar 
la memoria histórica local y nacional. La pandemia 
cambió nuestras vidas, la forma de reunirnos y 
mientras siga en riesgo la salud trabajaremos en 
forma virtual y una vez terminada la contingencia, 
seguiremos aprovechando la innovación tecnológica 
que trajo esta crisis sanitaria mundial. Gracias a las 
socias y socios de nuestra SNHGE por su confianza 
y voto, fortaleceremos la academia con unidad 
para que los trabajos académicos sean el punto de 
convergencia ante las diferencias”. 

Una vez terminado el mensaje del presidente 
se procedió a la proyección de un video grabado 
con diferentes personalidades del ámbito académico 
y político que expresaron felicitaciones, éxito 
y reconocimiento a la nueva mesa directiva, 
especialmente a su presidente, el MCP. Óscar Tamez 
Rodríguez por su trayectoria laboral y académica.

 A continuación, los personajes que participaron 
en el video grabado: Lic. César Garza Villarreal, 
presidente municipal de Apodaca; Lic. Patricia 
Salazar Marroquín, presidente municipal de Allende; 
Lic. Juan Manuel Cavazos Balderas, secretario 
del Ayuntamiento de Monterrey; Mtro. Oscar P. 
Lugo Serrato, director de la Facultad de Derecho y 
Criminología de la UANL; Lic. Luis Tijerina López, 
presidente municipal de Los Herreras; Dra. Monserrat 
Arango Morales, directora de la Facultad de Ciencias 
de la Comunicación; MEC. Martín Muñiz Zamarrón, 
director de la Preparatoria No. 16 de la UANL; Lic. 
Dinorah Zapata Vázquez, directora del Centro de 
Información de Historia Regional de la UANL; Lic. 
Mauricio González Puente, presidente del Patronato 
del Museo de la Angostura; Lic. Francisco Zúñiga 
Esquivel, presidente de Periodistas de Nuevo León; 
Lic. Ángel Quintanilla Ibarra, presidente de Monitor 
Político; Dr. Carlos J. Gómez Flores, presidente de 
la Asociación Nacional de Cronistas de Ciudades 
Mexicanas; Lic. Héctor Humberto Covarrubias y 
Quiroga, presidente de la Asociación Nacional de 
Locutores de México; Dra. Eugenia Allier Montaño, 
miembro de la RED de Historia del Tiempo Presente-
UNAM; Lic. Ismael Gutiérrez Loera, presidente de 
la Confederación de Grandes Logias Regionales 
Unidas de México; y Lic. Carlos Humberto Cervera 
Aguirre, gran maestro de la Gran Logia Centenaria 
de Nuevo León.

Para concluir los trabajos de esta Asamblea 
Solemne, se contó con el mensaje virtual del 
gobernador del Estado de Nuevo León, Ing. Jaime 
H. Rodríguez Calderón. Habló de la   importancia 
de la labor de la Sociedad Nuevoleonesa de 
Historia, Geografía y Estadística, y reconoció 
que la gente necesita de la visión y análisis del 
conocimiento histórico para evaluar e interpretar 
los acontecimientos y las circunstancias que nos 
toca vivir. En especial se refirió al presidente MCP. 
Óscar Tamez Rodríguez expresando: “Quiero 
felicitar a mi muy querido amigo, Óscar Tamez, en 
su encomienda como nuevo presidente de esta 
Sociedad Nuevoleonesa de Historia, Geografía y 
Estadística; también felicito a todos los integrantes 
de la planilla Celso Garza Guajardo”.

También mencionó que la labor de los miembros 
de la SNHGE como interpretes e investigadores de la 
Historia, es de vital importancia en estos tiempos tan 
complejos para nuestro Estado y para el país. Invitó 
a mantener esa pasión y esa vocación por escuchar 
lo que nuestro pasado nos dice y nos enseña, para 
así construir un mejor futuro. Finalmente, felicitó el 
trabajo de la Junta Directiva 2019-2020. Siendo las 
11:45 horas, se dio por concluida la Asamblea del 
sábado 16 de enero de 2021. 

Fuente:
Sandoval Aspront, Mireya (secretaria). Acta de Asamblea Solemne 
de Toma de Protesta, Sociedad Nuevoleonesa de Historia, 
Geografía y Estadística A. C. Monterrey, Nuevo León a 16 de 
enero de 2021.


